



Semanario republicano, órgano provincial del Partido Radical.

DIRECCIÓN, REDACCIÓN
Y ADMINISTRACIÓN:
PLATA, 7
(CENTRO REPUBLICANO)
Un mes, 50 céntimos
Número suelto, 15 céntimos

Una posición falsa

PUGILATO

No puede estar más dentro del equívoco la situación del Gobierno de la República en lo que respecta a su propósito de sustituir por Concejales gubernativos a aquellos que, por haberse proclamado por el artículo 29, no conocieron la elección.

Esa tenacidad del Gobierno en llevar adelante un proyecto de tan poco sabor democrático, no tiene más que una explicación: el deseo de la comunidad gobernante de ir preparando, con disimulo político, su propio triunfo electoral.

El Gobierno atiende más a su deseo de conservar una hegemonía que al deber de mantener la República. Sabe y con su actitud lo dice—que no le acompaña la confianza general del país; que el aplauso repetido de los amigos, no supone el agobio de los adversarios; que el elogio que mucha Prensa prodiga, suena en algunos casos más a plata que a sinceridad.

Las gentes se van dando cuenta de que los recursos que se van empleando son de dudosa ley. Que no es justo combatir al enemigo suprimiéndole; que no es republicano el intento de anular valores de brillante historia por asegurar una ambición personal.

Se pretende poseer la confianza popular, y seguidamente se demuestra lo contrario. Se asegura no querer herir sentimientos, no echar por la borda respetos y, a cada momento, el ex abrupto, en labios autorizados, hace su triste aparición.

Se pretende marchar a un paso que el pueblo dicta. Y públicamente se sustenta la teoría gubernamental de que al pueblo no hay que interpretar, sino dirigirse.

Numerosos proyectos aprobados revelan atisbos de voluntad dictatorial. No importa que la palabra lo niegue si el hecho lo afirma.

El proyecto que ahora se discute lo dice con elemental revelación. El Gobierno asegura tener la opinión a su lado, y cuando se ofrece ocasión propicia de demostrarlo, se asusta de esa misma opinión. No quiere correr el albur de una repulsa que ve venir aunque crea no merecer.

No importa que la Constitución

obligue, que el sentido liberal y democrático aconseje, que la opinión se sonroje. No importa todo esto ante el ansia incontentada de seguir usufructuando el Poder.

Ante esta pretensión, que de ambición tiene tonos muy acentuados y de dictadura malos auspicios, no valen argumentos ni imperativos constitucionales. Es inútil hacer ver que con los Ayuntamientos que se quieren destituir se hicieron y ganaron para la República las elecciones constituyentes. No se quiere aceptar como razonable, el hecho de que se diese las máximas facilidades, cuando era Ministro el Sr. Maura, para la renovación que ahora se pretende. Es inútil que se argumente que, en toda ocasión, el Gobierno, previo expediente, puede destituir. Es inútil todo.

El espíritu constitucional ha sufrido un eclipse, el sentido liberal de los gobernantes un brusco apagón. La sed de triunfo ha agotado muchas fuentes de la democracia. El afán de mandar va dando a la República horas de mal vivir.

Aunque parezca imposible, aunque sea a costa, para muchos, de un cívico dolor, la mayoría votará ese instrumento antidemocrático de Poder.

Los Gobiernos civiles sufrirán el asalto de las más encontradas ambiciones. Se renovarán las escenas de aquellos primeros días republicanos en que marchaban en carrera loca los apetitos. Los mismos partidos gobernantes sufrirán las consecuencias de esos inevitables encontronos de la pasión. Y en estas luchas, bien se sabe, no triunfan nunca los buenos, sino los audaces; no triunfan los que llevan fervores democráticos en el alma, sino los que ponen en vanguardia de sus propósitos la lanza envenenada de una segunda intención.

Podrán decir los gobernantes que su deseo es mejorar la República, pero la realidad, al desmentirlos, dirá que si no fuese ella suficiente arraigada y fuerte en el alma popular española, el perjuicio causado sería de imposible reparación.

P. Riera Vidal.

Del momento

El otoño, con sus huracanes tan propios de esta época del año, trae revueltos los asuntos políticos de tal forma que no se avizora la calma por ninguna parte.

Una brillante (!) votación del Partido que sobrelleva la gobernación de la República en gran proporción, adopta la determinación de dar largas al momento de separarse de esa gobernación y, al propio tiempo, colocándose ante la realidad gubernamental y cual si se tratara de un Partido de oposición rabiosa, opina por la disolución, no por la reforma del Instituto armado que es la salvaguardia del orden y de la propiedad, la cual—que nosotros sepan—si bien ha sido restringida por la conveniencia del régimen, no ha sido abolida.

Los republicanos, cual bandada de aves asustadizas y desorientadas, ante este mismo huracán, se encuentran cada vez más desconcertados en sus deseos y por un quitame allá ese matiz, se hacen sañuda guerra en mítines, prensa y en cuantos lugares tienen la más mínima ocasión o pretexto.

Leyes en gestación, como la que ha de hacerse famosa relativa a los Ayuntamientos desde luego muy mal constituidos, parecen servir de pretexto para retrotraer los procedimientos políticos actuales, a los felices tiempos del «pucherazo y tante tieso» y en suma, la gran masa ciudadana ansia cada vez más el fortalecimiento del Régimen que produzca francamente una era de paz y esplendor para España y que convierta el ideal en realidad.

De los elementos que, lógicamente, debieran representar la oposición, estamos viendo, hasta el momento presente, lo que han dado y pueden dar de sí. ¿Qué conducta van a seguir los republicanos?... Un gran Partido como el nuestro, tronco del que han nacido las diversas, y sin duda, frondosas y fortalecidas ramas que constituyen las diversas agrupaciones republicanas, se encuentra combatido injustamente y se aparenta desconocer su programa tachándole poco menos que de reaccionario. Ni es así, ni puede serlo. El tope final de las aspiraciones del Partido Radical, no existe en el camino más izquierdista, mientras no sea una realidad la igualdad y el derecho ciudadano, en una democrática República.

Con verdadera impaciencia, esperamos la Asamblea que en estos momentos se estará celebrando y abrigamos la firme convicción de que dará por resultado la consecuencia de su ideario y que de ella saldrá nuestro Partido dispuesto, como siempre, a demostrar que cuando se trata de nuestro querido régimen y de prestarle toda nuestra fuerza para su consolidación, somos izquierdistas y hasta, si se quiere, ultraizquierdistas para conseguirlo.

Mañoz.

MUEBLES sólidos, artísticos, de buen gusto.

PALOMINO

Creación continua de nuevos modelos.
Fábrica: Trinidad, 5.-Toledo.

El periódico socialista independiente tiene la manía persecutoria contra Guerra del Río.

Hace unos cuantos meses que no le deja. Pero es natural. Hacen tanto daño unas chufas bien proyectadas, que no son para olvidárselas fácilmente.

En Talavera hubo un *mitinillo* el domingo último, en el que habló el célebre Ballester.

Naturalmente, su misión fue la de hablar mal del Partido Radical. Es el único *truco* que le queda para lucirse, porque en los demás, ha tiempo que se le vió el plumero.

No queremos, sin embargo, decirle ni reprocharle nada. En momentos en que del Sr. Ballester no se acuerda ya ni el dueño de la casa que en Toledo habitó, sería ocioso el ocuparse de él con extensión. ¡Paz a los muertos!...

«No sean ustedes tontos—nos dicen que un Delegado gubernativo repaña al oído de los elementos de un pueblo determinado—. En tanto no se cambien ustedes a Acción Republicana, el Gobernador no les hará caso».

¡Muy bonito y muy decente! Bueno, y todavía se nos habla de desterrar de los pueblos el caciquismo.

Así como si el caciquismo no existiera en las capitales.

Un periódico nos expone el caso de un Alcalde socialista que fué del somatén y de la Dictadura. ¡Psch! ¡Pues vaya una novedad que nos trae el susodicho periódico!...

El Sr. Cabello, en su *Lucha*.... por el *enchufe*, prosigue la campaña que emprendió en la *República de la Broma*, de célebre historia, que hubo de dar por concluida al terminarse los cuartos de los caciques que querían ser Diputados, y que eran los que sostenían aquel periodiquito.

Pero está demasiado visto ya Cabello. Pasaron aquellos tiempos felices en que las campañas de difamación le daban resultado práctico y sus amenazas atemorizaban a cualquiera.

Hoy las insidias y los insultos de Cabello, ni desde el parapeto radical-socialista, pueden preocupar a nadie. Y sus amenazas sólo pueden servir para asustar a los tontos y hacer reír a los demás.

Y por cierto que su constante preocupación es la de investigar lo que ocurre en el seno de los demás Partidos, inventando divergencias y soñando con bajas aquí y allí. Habilidades pasadas de moda. Tiene gracia. Y la tiene por arro-

Centro Republicano Radical de Toledo.

CURSO DE 1931-32

La Junta directiva de este Centro ha organizado unas clases gratuitas para correligionarios e hijos de correligionarios mayores de 12 años y menores de 25, que darán comienzo el próximo día 22 del corriente, a las siete de la tarde.

Asignaturas que se cursarán:

Gramática, Aritmética, Contabilidad Mercantil, Dibujo Lineal, Mecanografía y Francés.

Los sábados tendrá lugar una Lección-Conferencia de *Literatura y Cultura cívica*, a cargo del Diputado D. Pedro Riera Vidal. A ella podrán concurrir, a más de los alumnos, cuantos correligionarios lo deseen.

Los correligionarios que deseen matricularse, pueden hacerlo en el domicilio social del Partido, Plata, 7, hasta el día 20 del actual, habiendo de tenerse en cuenta que el número de alumnos será limitado, y que los que no alcancen plaza cubrirán las vacantes a medida que vayan ocurriendo.

bas, pues en tanto que a esa labor se dedica, él se va quedando solo con don Teodoro, lo cual ha dado lugar a que Ballester suscriba unas cartas dirigidas, a los que se han marchado, suplicándoles que vuelvan.

Nos es violento sacar a relucir esto, pero el callar podría entenderse como que Cabello, continúa infundiendo miedo como en sus buenos tiempos.

Pronto se presentará a la aprobación del Ayuntamiento un nuevo proyecto sobre abastecimiento de agua potable a la población.

Tembemos, temblemos. Algunos viajesitos con el Arquitecto, apareador, etc., comida y bebida en la sierra y.... el agua sin *paecer* por ningún sitio, es decir, sí, el agua.... en el mar....

El asunto de la reforma de la Puerta de Visagra se encuentra en tal estado.

Se dice que todo depende de un trámite en determinado Ministerio, en el cual se encuentra el expediente muerto de risa.

No sabemos si es que existirá algún cacique interesado en dar largas al asunto.

Si, porque aun cuando les digan a ustedes que los caciques están en los pueblos, ello no es del todo verdad. Más que en los pueblos hay en las capitales.

Y gozan de gran influencia en las alturas en multitud de casos....

Eugenio.

Actividad radical

El sábado día 8 tuvo lugar la anunciada Asamblea general extraordinaria del Partido Radical de la localidad.

Se dieron a conocer las distintas ponencias que han de ser objeto de examen en la Asamblea Nacional, y tras de ligera discusión fueron aprobadas íntegramente.

A continuación se efectuó la elección para designar tres Delegados que representen al Comité local en dicha Asamblea, siendo elegidos, por obtener mayor número de votos, D. Isabelo Perezaga, D. Antonio Gil Conca y D. Ricardo Ortega.

El próximo sábado, 22 del corriente, tendrá lugar la inauguración de las clases proyectadas por el Comité local del Partido Radical.

Estas comprenderán la enseñanza de Gramática, Aritmética, Contabilidad Mercantil, Dibujo Lineal, Mecanografía y Francés. Los sábados. Literatura y Cultura Cívica.

En principio, están cubiertas con exceso las plazas que la capacidad del local permite, pero no obstante, pueden continuar matriculándose los correligionarios o hijos de correligionarios que lo deseen, para ocupar las vacantes que pudieran sucederse durante el curso.

El próximo lunes será inaugurado el Salón de Tertulia del Centro Republicano Radical, después de las importantes reformas de ampliación y decorado efectuadas.

Coincidiendo este hecho con la celebración de la Asamblea Nacional de nuestro Partido, y siendo el lunes cuando D. Alejandro Lerroux pronunciará su anunciado discurso, en el Salón de referencia se instalará un potente aparato de Radio para que los correligionarios que lo deseen puedan escuchar la autorizada palabra del ilustre jefe del Partido Radical, ya que la capacidad del local donde el acto ha de celebrarse ha impedido el servir las localidades demandadas.

POSTALES CAMPESINAS

VENDIMIA

La tierra complaciente, ubérrima y generosa siempre, regala al hombre con una cosecha más. Apenas si el labriego acabó de guardar en sus trojes el otro fruto de sus trabajos anuales, ha de abrir de nuevo sus puertas para recibir el dorado de sus vides, que en este mes, el más bello del año, le brinda la Providencia en el altar de sus campos, en el ara santa de la tierra amiga, que, cual madre amante y cariñosa, jamás deja de premiar sus afanes e inquietudes.

Octubre, con sus días bellos y serenos, con sus poéticos vespéros, con sus brisas perfumadas y suaves, nos brinda un encanto más, la vendimia, que presta a la vida campera un ritmo interesante y pleno de optimismo consolador.

En estos días de plena faena, en viñas y majuelos una alegría bullanguera, ruidosa, invade los campos, comunicándose al pueblo, que presenta animadísimo aspecto al atravesarlo

Lucía Calle de Casado.

Los pueblos no viven sin tener idea de su razón

Los grupos humanos constituidos en nación, necesitan razonar, y sus esfuerzos son la consecuencia del razonamiento.

A vosotros republicanos españoles, entusiastas defensores del progreso social. A vosotros, que cambiáis de un régimen absoluto, ruinoso y de esclavitudes; que con delirante entusiasmo elegisteis otro régimen omnipotente y libre de naturaleza cultural y progresiva, os toca hablar y poner en juego vuestras actividades, como pueblo que por su idea y su razón, vive de sus esfuerzos. Y os toca hablar, porque la voz del Jefe del Gobierno ha dicho en Santander que ha llegado la hora de las izquierdas. Esta declaración del Sr. Azaña, indica algo. Ese algo, es el que debéis preveer, el camino por el que ha de surgir todo republicano como fuerza viva de una colectividad, que desea ordenar el bien común de la nación.

Frases de desarrollo, de evolución, de pensamiento, que si dichas por el Sr. Azaña encierran un juego político, a nosotros no nos importa; pero si nos interesa el verdadero sentido de obedecer a la voluntad de la conciencia republicana por el deber de necesidad que obliga al hombre a la coexistencia de individuos que, por un motivo progresivo, deben unirse.

Y se unen, para auxiliar mutuamente las necesidades del progreso, para cooperar en el cumplimiento del común, para constituir un todo superior, para organizar y dirigir la acción común. La acción unificadora de los hombres por su ideología, es de sentido común como criterio de verdad y universalidad en la creencia seguida de la necesidad. Bajo este principio de lógica, se ven dos organismos sociales que han de encarnar en un deber y en una voluntad supeditada a la necesidad de que los organismos de las izquierdas se determinen a facilitar su cumplimiento. Buscando el origen de la unión, encontraremos el desarrollo de su

natural ideología social, su vida, su desarrollo, su progreso y su programa, para establecer leyes en el orden moral y garantía en la existencia de los organismos colectivos.

La experiencia nos ha demostrado que los organismos republicanos han sufrido transformaciones de esencia perecederas, aunque en su parte formal en cuanto a su objetividad no han variado; pero la vida republicana con sus múltiples manifestaciones de división por grupitos, jamás se abrirán camino a los secretos de la política gubernamental; sino es, bajo el principio lógico de esos dos organismos de las izquierdas republicanas o sectores, fundados en el principio racionalista, que afirma la existencia del régimen.

Se condensa, pues, la vida republicana en la actividad y esfuerzo del derecho colectivo, como una pluralidad de fuerzas homogéneas para el engrandecimiento de la República, de la paz y la fraternidad. Condición que exige la colaboración de todos los republicanos a la política Radical como vanguardia del régimen.

Los socialistas han de salir del Gobierno, porque no están en su campo de organización social; porque se debilitan y no tienen libertad de acción para la oposición, porque se rigen por una teoría de patrimonio sin dueño ni derecho de propiedad; y como su organismo es de escuela orgánica que realiza esfuerzos en favor de la sustentividad del ser social, del cuerpo humano obrero, los propósitos son atendibles y lógicos, son de justicia gubernamental; pero lejos del poder por no ser personalidad con programa definido en la política y administración del Estado republicano.

Y ante el supuesto factible de pronta realidad de que los socialistas dejen de ejercer supremacía en el Estado, hemos de atender a la